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近日，网名为“御史

在途”的湖南省纪委在

职 干 部 在 新 浪 微 博 发

帖，就湖南长沙县警方

拘留殴打讨薪农民工一

事，叫板该县县委书记，并反问道，“请问

长沙县委书记杨懿文同志、亲自部署诱

捕民工的长沙县公安局长曾卫国敢说

‘如果这些民工的诉求合理，我立即辞职

以谢天下’吗？”（本报今日16版）

“纪委干部叫板县委书记”的新闻

标题，很吸引眼球。但令人诧异的是，

为什么是省级纪委而不是县级纪委，县

委纪委又去哪了呢？一般说来，县委纪

委监督县委书记实在是难事一桩。而

“当局者迷，旁观者清”。 省级的监督

部门相对于地方还是能够站得更高，看

得更远。

更为重要的是，此番微博叫板也突

显出体制内监督途径的某些短缺。

其一传统监督机构之间分工有欠明

确具体，职责交叉重叠，由此造成在人际

的运行过程中常常导致以下两种情况的

发生：一方面是管辖的积极冲突，有利的

事情争相管辖；另一方面是管辖的消极

冲突，无利的事情互相推诿。由此形成

监督机构和人员不少，实际效用不大的

局面。

其二，由于社会主义民主政治建设

与法制建设滞后于经济体制的改革和发

展步伐，以及受“官本位”传统政治文化

和公民民主素养的影响和限制，使得宪

法赋予公民的批评、申诉、控告、检举等

民主监督权发挥不够，社会团体的监督、

舆论监督等等传统监督形式都弱化了。

总而言之，传统的“上级监督太远、

同级监督太弱、下级监督太难”，于是微

博叫板终于亮相。

从某种意义上说，体制内监督亟须

微博叫板兜底。而微博作为新兴媒体，

大有星火燎原之势。据中国传媒大学网

络舆情(口碑)研究所统计，微博已超过论

坛，由去年的第三大舆情源头上升为第

二大舆情源头，我国发生的几乎所有热

点事件都会在微博得到有效传播。而纪

委干部能够在微博上公开叫板，相对于

普通人来说，多了一份理性，更多了一种

深思熟虑负责的态度。这恰好克服了微

博随意性的短板。

微博叫板的意义在于将隐性的问题

摆到台面上来，置于主流媒体平台上来，

置于公众的目光下进行有效的监督。面

对传统监督“看得着，管不着；管得着，看

不着”的尴尬，这也是提供了一种下情上

达的渠道。

发如韭，剪复生；头如鸡，割复鸣。

吏不必可畏，小民从来不可轻，这是历史

总结的教训。伟人毛泽东不止一次地强

调中国问题就是农民的问题，诱捕农民

工这样的事情，不论真假，官方都应尽快

予以回应。越是包着裹着问题也就不容

易搞清楚，期待“御史在途”微博叫板揭

开那层包裹着的皮。

微博叫板突显体制内监督短板

非常道
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10 月 21 日，一张《弟弟要睡了》的照片

被众多网友转发，许多人称感动得想哭，还

有人试图对口资助女童。据摄影师卢七星

介绍，女童父母外出打工了，家里爷爷奶奶

要干农活，所以这个女童才带着弟弟上课

的，因营养跟不上，所以小男孩的头看起来

比较大。（10月23日新华网）

一张《弟弟要睡了》的照片，反映了当

今留守儿童现状的真实写照。孩子们身心

俱损的残酷现实，再一次折射出留守儿童

之殇。他们似乎在哭喊：弟弟要睡了，制度

关怀不能再“梦游”。

针对有关留守儿童的问题，多年来很

多专家学者有关社会研究人士都曾积极呼

吁社会承担责任，防止我们的下一代出现

问题。中央领导层更是给予了极大的关注

和关怀。周永康同志曾在给留守儿童李星

洁的回信中写道：“在我们心里，每一个孩

子都不普通，你们现在是我们的至爱、祖国

的花朵，将来是社会的财富、国家的栋梁，

你们成长的每一时刻都牵挂着我们的心，

你们的幸福和健康成长正是我们为之奋斗

的真正价值所在。”

在笔者看来，周永康的这段话很有深

意，他既道出了儿童对于国家和未来的重

要性，也指出了各级党委、政府在儿童问题

上义不容辞的责任。梁启超先生曾云：“少

年兴则中国兴。”对于现在的中国来说，儿

童的健康和安全，也是中国未来的福祉所

在。事实又一次提醒我们，建立农村留守

儿童教育管理保障机制刻不容缓。

农村劳动力的区域性流动，必将产生

一代又一代的留守儿童，应该构建一个政

府、社会、家庭、学校“四位一体”的良好教

育管理格局。不少农村留守儿童在完成九

年制义务教育后辍学，成为社会、家庭、学

校“三不管”的青年，最易沾染不良习气，个

别的甚至走向犯罪的道路。建议政府有关

部门对这类青少年开展必要的技能培训和

就业指导，帮助其正确地走上社会。

在社会层面上，要建立社区教育和监

护体系，加强农村文化体育场所建设，真正

为农村留守儿童创建一个良好的学习生活

环境。学校不仅要完成校内对留守儿童的

教育，同时应有意识地把注意力向留守儿

童校外生活延伸，填补他们在校外的生活

空间。学校应建立健全农村留守儿童学生

档案，加强留守儿童生活技能的教育培养，

并增设心理教育教师，积极组织教职工与

留守儿童结对帮扶。外出务工的父母，有

条件的应尽量带子女到务工地附近学校入

学，没条件的应慎重稳妥地选好委托监护

人，还要加强与留守孩子学校的班主任和

任课老师的联系。

汪昌莲
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变“勇为”为“智为”大有可为

前日凌晨，武汉江夏文化路新路村路

段，一青年男子出车祸后双腿严重受伤躺

在路边，一名过路司机发现后担心被人误

认为是肇事者，就驾车掉头行驶约200米，

找到附近一家加油站，并载着加油站员工

返回现场报警。（10月23日广州日报）

不得不佩服这位先生的精明和理

性。他的这种行为不过是把传统的“见义

勇为”变成“见义智为”了。 最近一段时

间来，关于道德的讨论不绝于耳，而人们

最纠结的就是扶老和救人了。最恼人的

就是扶人救人之后还会被人“诬陷”为肇

事者，常常把见义勇为者弄得灰头灰脸，

里外不是人。于是很多人就学“乖”了，不

是该出手时就出手，而是该缩头时就缩

头。我们不妨就把这种情况下的“见义勇

为”变成“见义智为”。这是一种非常实际

更能够自证清白的一种智举，更无伤“见

义勇为”的本质和意义。

我们古人就曾有过“瓜田李下”之

说。“君子防未然，不处嫌疑间，瓜田不纳

履，李下不整冠。”既然不想让别人产生误

会，就把防患工作做到前面。试想，如果

在城市大街上扶老，再碰到有人需要救助

的时候，就把“勇为”变成“智为”，目的达

到了，也减少了许多不必要的麻烦。更主

要的还堵死了一些见利忘义，总希望利用

人们善良之心而进行敲诈勒索的空子。

因此，“见义智为”没什么不好，而变“勇

为”为“智为”更大有可为。

锐评Rrui ping
学校就是官员的脸面

严辉文

云南嵩明县县委、县政府至今还在上

个世纪70年代建的老房子里办公，书记县

长的办公室都是“蜗居”，进去3个人就转

不过身来。但是，从 2007 年以来，该县财

政收入大部分投入教育，有的学校的环境

甚至超过了大学，县里最偏远的农村学

校，其教学条件也和城里一样。（10月23

日《山东商报》）

官员其实都是爱脸面的，都希望有一

些亮点可以呈现，这本身不是什么坏事，

既是敬业爱岗爱辖区的表现，又是为官一

任出政绩一方诉求的本色流露。

不同的官员，其脸面观又大异其趣。

有的官员喜欢造节，一年鼓捣数个人造节

日，又是请明星、迎领导，又是接记者、造

声势，以为这样一来就有脸面了。有的官

员喜欢跟风玩虚的，讲究电视上有形、广

播里有声、报纸上有文，以为这样更是有

脸面了。有的官员喜欢漂亮的坐骑、豪华

的办公楼，甚至于克隆人民大会堂、天安

门、白宫者花样迭出，以为这样才叫挣足

了面子。凡此种种，还可列举很多例子出

来。

嵩明县把学校当做官员的脸面，颇有

令人赞叹的地方，也有其精明过人之处。

人造节日也罢、追求虚名或者享受也罢，

这些也许都不失为一种脸面，但与嵩明县

官员把学校当脸面的做法比起来，高下立

判。前述种种脸面观为什么不受人待见，

就是因为他们与百姓的诉求关联度不

大。其实官员的脸面正在百姓的心中。

把学校当成了官员的脸面，不仅更能贴近

服务民生的要义，更能贴近民众的心，而

且真能创造再穷的财政也能办出富教育

的奇迹来，让那些动辄说民生支出没钱的

官员，想撒谎也不能了。

弟弟要睡了，制度关怀不能再“梦游”

近日，齐鲁社区一则名为《为领导服

务？邹平天地缘酒业，高招迭出！》的帖子

引起了广大网友的关注，网友在帖子里晒

了几幅山东天地缘酒业有限公司出品的特

供酒照片，其中让大家热烈讨论的正是这

种特供酒的名称：领导专用酒。（10月23日

《现代快报》）

有网友说，领导专用之所以受青睐是

因为，领导专用的就好，不否认有这样的原

因，但现实中我们个人谁会去买领导专用

的东西呢？领导专用不过是一个噱头，我

们在生活中不会去刻意追求。正如人民公

仆为人民那句话，“领导专用”仍旧是为领

导。

回到“领导专用酒”上，这种酒之所以

出现恐怕有两个原因，一个是送礼，其实，

正如我们每个人的经历，办事需要送礼，过

节也要送礼，送得那么多了，我想送什么是

每个人都痛苦的事；另一个就是招待，领导

本来就吃喝多，见识广，我想领导来视察工

作，单单只是上茅台、五粮液也缺乏新鲜与

诚意，搞一个特供，既能让领导喝好也能让

领导满足那种虚荣。而商家之所以借用这

个旗号，也恰恰说明了我们社会中，送礼和

招待现象的普遍。

其实，每个人的心底都有一瓶“领导专

用酒”，只要存在这样的条件，我想每个人

都难以回避这种人情冷暖。而堵住人性的

这种漏洞，就在于制度这个“堵漏剂”灵不

灵验。 刘义杰/文 美唐/图

“领导专用酒”何以成卖点？

钱兆成

“这位副县长上小学的年龄应该是 3

岁半，可能吗？”

——10 月 20 日，有网友在西部网民

生热线爆料称，“1982年 12月出生的陕西

志丹县副县长黄华，2002年大学毕业后

就参加工作，按年龄推算，这位副县长3

岁半就上小学。”

“按照新的即将生效的食品安全国家

标准，被检出有问题的水饺金黄色葡萄球

菌含量是达标的。”

——郑州思念食品有限公司水饺被

检出金黄色葡萄球菌事件后，思念食品副

总经理回应称，他还透露，食品安全标准

就要降低了。

“你还没来得及说出你的网络账号密

码就突然离开之后怎么办？这些网络遗

产难道就石沉大海了吗？”

——网友们认为，网络遗产都应该可

以继承。


